
Бизнес OBI 
потребовал 
ремонта
Контрагенты засыпали 
исками российские 
структуры ритейлера

После громкого объявления 
о восстановлении работы рос-
сийских магазинов немецкой 
DIY-сети OBI, которые были за-
крыты из-за военных действий 
на Украине, ритейлер получил 
более 50 исков от контраген-
тов с требованием погасить дол-
ги на сотни миллионов рублей. 
Эксперты считают, что тяжбы 
станут одной из ключевых про-
блем нового собственника на-
ряду со сложностью пополнения 
складов и растущими убытками, 
и сети потребуются инвестиции 
в размере около 2 млрд руб. О на-
мерениях выкупить этот бизнес 
в апреле уведомила группа МАХ, 
но источники „Ъ“ утверждают, что 
сделка до сих пор под вопросом. 

С марта по май к российским 
структурам OBI поданы 53 иска на об-
щую сумму 283,4 млн руб. за неи-
сполнение обязательств по догово-
рам аренды и поставок, подсчитал 
„Ъ“ на основе данных в картотеке 
арбитражных дел. Самая большая 
сумма требований — почти 37 млн 
руб. за неуплату арендных плате-
жей управляющей компании «Сур-
гутгазстрой». Связаться с истцом 
„Ъ“ не удалось. В OBI комментарии 
не предоставили. 

• Владелец немецкой DIY-сети OBI 
GmbH вышел на российский рынок 
в 2003 году, открыв 27 гипермарке-
тов. Выручка в РФ в 2021 году соста-
вила 48,57 млрд руб., чистый убы-
ток — 2,44 млрд руб. Штаб-квар-
тира компании 17 марта объяви-
ла о приостановке работы в РФ 
из-за военной операции на Украине. 
В апреле стало известно, что OBI 

GmbH отказалась от российского 
бизнеса, временным управляющим 
активом для передачи новому инве-
стору стал основатель юридического 
агентства «Сезар консалтинг» Борис 
Любошиц. Тогда сообщалось, что тор-
говые объекты будут временно ис-
пользовать бренд OBI, в дальнейшем 
же сеть должна сменить название.

В апреле источники „Ъ“ называли 
возможным покупателем структуры 
семьи бизнесмена Ерлана Сейсем-
баева, развивающего гипермарке-
ты OBI в Казахстане по франшизе. 
Позже ФАС сообщила, что получила 
ходатайства о покупке сети магази-
нов OBI от группы МАХ, владельцем 
которой. по данным «СПАРК-Интер-
факс», выступает Илья Колобков. 
Но эта компания, как и OBI, до сих 
пор не комментирует сделку.

Два источника „Ъ“ на рынке ри-
тейла утверждают, что участники 
предстоящей сделки пока не смогли 
достигнуть даже принципиальных 
договоренностей. В ЕГРЮЛ владель-
цем российских юрлиц сети до сих 
пор значится OBI GmbH. Магазины 
OBI в РФ после двух месяцев про-
стоя возобновили работу начиная 
с 27 апреля под прежней вывеской, 
но без интернет-магазина.
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Как БАМ такая концессия
Газпромбанк и «БТС-Мост» хотят взять на себя  
расширение Восточного полигона

Крупнейший  инфраструктурный 
проект России —  модернизация 
БАМа и Транссиба — предло-
жено передать в концессию. 
По данным „Ъ“, с такой идеей 
к Владимиру Путину обратились 
Газпромбанк и «БТС-Мост» Рус-
лана Байсарова. В рамках про-
екта предлагается построить не-
сколько тоннелей и сооружений 
и достичь к 2035 году провоз-
ной способности в 260–280 млн 
тонн, что больше, чем ОАО РЖД 
закладывало в варианты треть-
его этапа модернизации Вос-
точного полигона. Концессио-
нер готов вложить 1,5 трлн руб., 
общая стоимость проекта неиз-
вестна. По мнению экспертов, 
столь масштабную концессию 
вряд ли одобрят, но частный ка-
питал будет все активнее стре-
миться участвовать в расшире-
нии восточных коридоров.

Газпромбанк и «Бамтоннель-
строй-Мост» Руслана Байсарова 
предложили взять расширение 
Восточного полигона в концессию. 
Об этом сообщил Газпромбанк 31 
мая. «Актуальность проекта об-
условлена переориентацией рос-
сийского экспорта и необходимо-
стью формирования нового центра 
мирового развития в АТР,— пояс-
няет банк.— Проект придаст им-
пульс развитию Дальнего Востока 
и Сибири, поспособствует освое-
нию огромных ресурсов и росту 
экономического потенциала ре-
гионов». В релизе отмечается, что 
Газпромбанк — один из лидеров 
в финансировании инфраструк-
турных проектов на принципах 
ГЧП, а «БТС-Мост» — крупнейшее 
в РФ строительное предприятие, 
построившее в числе прочего все 
десять тоннелей БАМа.

По данным „Ъ“, письмо с иници-
ативой о концессии предправления 
банка Андрей Акимов и председа-
тель совета директоров «БТС-Мост» 
Руслан Байсаров направили прези-
денту РФ Владимиру Путину 29 мар-
та. К 2035 году, «в случае реконструк-
ции магистралей и расширения 
„узких“ мест (с учетом строительства 
вторых Северомуйского и Кузнецов-
ского тоннелей) пропускная способ-
ность полигона возрастет до 260–
280 млн тонн», сообщается в письме. 
Подписанты просят президента 
поддержать инициативу и «совмест-
но проработать условия реализации 
Восточного полигона железных до-
рог под ключ по модели концесси-

онного соглашения, заключаемо-
го с привлечением концессионера, 
созданного консорциумом Газпро-
мбанка» и «БТС-Мост».

Президент 6 апреля поручил 
Михаилу Мишустину, главе Мин-
транса Виталию Савельеву и гла-
ве ОАО РЖД Олегу Белозерову «рас-
смотреть и доложить» („Ъ“ видел 
документ). По данным „Ъ“, этот во-
прос рассматривался 31 мая на за-
седании комиссии по вопросам 
реализации проектов развития 
железнодорожной инфраструкту-
ры Сибири и Дальнего Востока под 
председательством вице-премьера 
Марата Хуснуллина.

Масштаб стройки, на реализа-
цию которой претендует консорци-
ум, весьма велик. По информации 
„Ъ“, предложение включает в себя 
строительство или реконструкцию 
Северомуйского, Кодарского и Куз-
нецовского тоннелей, а также моста 
через Амур. Смета проекта еще не-

известна. Однако ОАО РЖД давало 
ориентир объема инвестиций, не-
обходимых для роста пропускной 
способности на 240 млн тонн,— 
он составлял 2,55 трлн руб. (см. „Ъ“ 
от 21 сентября 2021 года). При этом 
в эту сумму не включен второй Севе-
ромуйский тоннель, стоимость ко-
торого оценивалась в 200 млрд руб.

По оценке потенциального кон-
цессионера („Ъ“ видел материа-
лы), мультипликативный эффект 
от проекта — увеличение экспорта 
в страны АТР на 8,3 трлн руб., уве-
личение добычи полезных ископа-
емых к 2025 году на 220 млн тонн 
с приростом выручки добывающей 
отрасли на 550 млрд руб., повыше-
ние экспортного потенциала пере-
валки в портах Дальнего Востока 
на 180 млрд руб. и так далее.

В ОАО РЖД и Минтрансе от ком-
ментариев отказались. В «БТС-Мост» 
и секретариате господина Хуснулли-
на не ответили на запрос „Ъ“. По ин-

формации источника „Ъ“, знако-
мого с ходом заседания комиссии, 
на нем Руслан Байсаров отметил, 
что для реализации полномасштаб-
ного строительства БАМа и Транс-
сиба понадобится свыше 230 тыс. 
рабочих. Также на заседании было 
сказано, что потенциальный кон-
цессионер изъявил готовность ин-
вестировать в проект до 1,5 трлн руб.

Минтранс, по словам собесед-
ника „Ъ“, подписал приказ о созда-
нии рабочей группы по этому во-
просу и проработке всех вариантов 
в течение двух месяцев. ОАО РЖД 
сообщило, что не получило от Газ-
промбанка и «БТС-Моста» достаточ-
но детальных расчетов, которые 
позволили бы дать оценку проек-
ту, говорит он. А Марат Хуснуллин 
поручил Минтрансу, ОАО РЖД, Газ-
промбанку и «БТС-Мост» в рамках 
рабочей группы проработать все 
мероприятия, сроки и условия воз-
врата инвестиций.

При этом на том же заседании 
рассматривалась и другая гром-
кая концессионная инициатива — 
строительство моста на Сахалин, 
инициированное ООО МГР Михаи-
ла Скигина и партнеров. Эта компа-
ния сейчас на условиях концессии 
строит порт Поронайск на Сахали-
не (см. „Ъ“ от 23 мая). Потенциаль-
ный концессионер готов вложить 
в мост на Сахалин 300 млрд руб. при 
предварительной стоимости проек-
та в ценах 2021 года в 676 млрд руб. 
При этом две эти концессии идео-
логически противостоят друг дру-
гу: один из аргументов МГР („Ъ“ ви-
дел презентацию проекта) — в том, 
что строительство моста в 1,5 раза 
дешевле, чем модернизация вос-
точных участков БАМа и Трансси-
ба (Комсомольск—Ванино и Воло-
чаевка—порты Приморья), которая 
обойдется в 1,03 трлн руб.
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Танкеры пойдут на восток
Европейское эмбарго развернет поставки 
российской нефти в Азию

Эмбарго ЕС на танкерные поставки неф-
ти из России не приведет к немедленно-
му резкому росту цен на нефть, посколь-
ку введение запрета будет растянуто 
на полгода, а поставки и так упали в по-
следние месяцы, считают эксперты. 
Источники „Ъ“ ожидают сложностей 
с перенаправлением потока российской 
нефти в Азию, опасаясь нехватки танке-
ров, удорожания логистики и необходи-
мости предоставлять крупные скидки, 
чтобы привлечь покупателей.

Решение ЕС ввести частичное эмбарго 
на импорт российской нефти не приведет 
к резкому росту цен, считают аналитики. 
По мнению Марии Беловой из Vygon Con-
sulting, нефтяные котировки в ближайшие 
недели едва ли превысят $130 за баррель, 
поскольку ЕС за последние два месяца уже 
заметно сократил морские поставки неф-
ти из РФ, а на полный отказ от них дается 
полгода. После решения об эмбарго коти-
ровки июльского фьючерса на Brent вы-
росли на 1,3%, до $123 за баррель, рекорд-
ного уровня с 2012 года. Мария Белова 
отмечает, что рынок может почувствовать 
дефицит лишь ближе к третьему кварталу, 
но цены во многом будут зависеть от дейст-
вий ОПЕК и США, а также возможного сня-
тия санкций с Ирана.

О введении эмбарго было объявлено 
по итогам саммита лидеров ЕС, однако офи-

циально решение еще не опубликовано. 
Предполагается, что страны ЕС должны бу-
дут полностью отказаться от морских поста-
вок российской нефти через полгода после 
вступления санкций в силу, от нефтепродук-
тов — через восемь месяцев. Для поставок 
по трубопроводу «Дружба» сделано исклю-
чение, чего особенно добивалась Венгрия, 
не имеющая выхода к морю. Кроме того, 
власти Болгарии заявили, что страна смо-
жет импортировать морские партии рос-
сийской нефти до 2024 года.

По данным „Ъ“, в общем импорте неф-
ти ЕС доля российских поставок уже за-
метно сократилась: в январе—феврале она 
составляла 30%, но из-за усилий ЕС по сни-
жению зависимости от нефти из России упа-
ла до порядка 20% в апреле. В 2021 году РФ 
экспортировала в Европу около 105 млн 
тонн нефти, около трети пришлось на по-
ставки по трубопроводу «Дружба». Таким 
образом, ЕС хочет запретить примерно две 
трети поставок из России, но реальный объ-
ем сокращения может быть выше с учетом 
намерений Польши и Германии, которые 
получают нефть по северной ветке «Друж-
бы», отказаться от закупок к концу года. 
По словам главы Еврокомиссии Урсулы фон 
дер Ляйен, к концу года ЕС сократит импорт 
нефти и нефтепродуктов из РФ на 90%.
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Нацпроекты признаны 
несущей конструкцией
Правительство видит в их выполнении  
способ экономической адаптации

Вызванные санкциями против РФ теку-
щие и предстоящие изменения в бюд-
жетной политике вряд ли существенно 
затронут нацпроекты. Финансирование 
15 нацпроектов выросло с 2,6 трлн руб. 
в 2021 году до 3 трлн руб. в 2022 году, 
радикальных изменений ни в плановых 
показателях, ни в их финансировании 
в 2023–2025 годах не будет. Исходя из 
вчерашнего заседания президиума со-
вета по нацпроектам, они считаются ста-
билизирующим фактором, способству-
ющим адаптации экономики и общества 
к новым условиям. Поэтому они остают-
ся правительственной константой, тем 
более что в последний год пандемии, 
2021-й, подавляющее большинство по-
казателей по нацпроектам реализовано.

Вопрос о том, каким будет в ближайшие 
годы отношение правительства к нацпро-
ектам и выполнению национальных целей 
развития, которые формулировались в 2019 
году — до двухлетней пандемии COVID-19 
и до военной операции РФ на Украине,— 
оставался одним из потенциально неизвест-
ных: параметры бюджета в условиях жест-
ких санкций по крайней мере с 2024 года 
могут измениться. Минимум до 2023 года 
и, во всяком случае, в 2022 году Белый дом за 
счет резервов, ФНБ и высоких экспортных 

доходов имеет возможности ничего сильно 
не менять в бюджете. В этих условиях мало 
бы кто удивился изменению приоритетно-
сти нацпроектов. Однако вчера на заседа-
нии президиума Совета при президенте по 
стратегическому развитию и нацпроектам, 
которое в основном было посвящено эффек-
тивности их реализации в 2021 году, пред-
седатель правительства Михаил Мишустин 
снял эту неопределенность: нацпроекты 
как долгосрочный инструмент националь-
ных целей развития считаются имеющими 
«особое значение» при адаптации к новым 
условиям работы, ресурсы бюджета под них 
(2,6 трлн руб. в 2021 году, плановое увеличе-
ние финансирования в реальном выраже-
нии в 2022 году на 10%) можно считать защи-
щенными, конечные цели нацпроектов не 
будут меняться, хотя гибкость этого инстру-
мента, подчеркнул премьер-министр, доста-
точна, чтобы подстраиваться под ситуацию.

На заседании президиума доклады об 
итогах реализации 15 нацпроектов делали 
в качестве кураторов первый вице-премьер 
Андрей Белоусов и пять вице-премьеров— 
Марат Хуснуллин, Татьяна Голикова, Дмит-
рий Чернышенко, Александр Новак, Викто-
рия Абрамченко.
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